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На днях мне довелось побы-
вать в Арт-галерее Лейлы Ха-

зари, где проводилась выставка 
детских рисунков воспитанни-
ков Арт-студии «Инджи» Фидан 
Алимовой. Рисунки детей в раз-
ных техниках настолько мне по-
нравились, что я поинтересова-
лась у Фидан ханым, как удается 
собрать под свое крыло столь-
ко непоседливых, но талантли-
вых детей.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»
 
Предлагаем вашему вниманию бе-

седу с художником-декоратором, соз-
дателем и руководителем Арт-студии 
«Инджи» Фидан Алимовой, которая 
рассказала, как начинались занятия 
с детьми и почему она решила создать 
для этого настоящую арт-студию. 

По мере углубления в преподава-
тельское направление художник об-
наружила, что работать с детьми ей 
очень нравится, получаемое от об-
щения с ними наслаждение не срав-
нить ни с чем, а потому вот уже 12 
лет Фидан Алимова занимается пре-
подаванием детям уроков рисования 
и живописи:

- Постепенно число учеников стало 
увеличиваться, и я поняла, что нам уже 
нужна настоящая студия, поскольку 
каждый раз арендовать какое-то по-
мещение не представлялось возмож-
ным, да и времени на ее поиски ухо-
дило немало. Сначала мы работали 
в галерее «Натаван», потом это была 

галерея «Абшерон», затем арендовали 
студию в Ичеришехер, где прекрас-
но занимались вплоть до пандемии, 
во время которой пришлось закрыть 
студию и перейти на онлайн-обуче-
ние. Так продолжалось два года. Ни-
кто не понимал, как можно препо-
давать живопись онлайн, а были, 
представьте, ученики даже из Евро-
пы и реально работа продвигалась. 
Многие родители признавались, если 
бы не онлайн-уроки, они думали бы, 
что картины вместо детей рисует пе-
дагог. Для меня самой было открыти-
ем, что виртуально можно научить 
детей рисовать. 

- Как вы выстраиваете концеп-
цию учебного процесса и конечную 
цель занятий?

- Сначала это был как бы отдых 
и своеобразный релакс для детей, но 
потом пришло понимание того, что 
это гораздо серьезнее, чем кажется, 
потому что некоторые дети твердо 
планировали посвятить живопи-
си свою дальнейшую жизнь и полу-
чить профессиональное образование. 
Есть группы, где дети приходят ри-
совать для души, а есть те, кто под-
ходит к делу с осознанным намере-
нием учиться живописи. 

- Выставка в галерее Лейлы Ха-
зари была приурочена к какой-ли-
бо дате или конкретной тематике? 
И вообще, как часто выставляют-
ся рисунки детей?

- Традиционно раз в год мы устра-
иваем выставки работ детей, чтобы 
они могли видеть результаты свое-
го развития за год. Мы экспонируем 
картины, сделанные в разных техни-
ках, поскольку пишем и акварелью, 
и акрилом, есть графика, смешан-
ные техники, в которых безгранич-
но проявляется фантазия детей. После 
выставок у них бывает фонтан эмо-
ций, это для них серьезная мотива-
ция для дальнейшей работы. Я сни-
маю для них видеоролики, где они 
еще и поют, т.е. море радости и сча-

стья. Уже в сентябре они планируют, 
что подготовят для выставки в мае. 
Анализируя успехи детей, я пони-
маю, к чему мы должны идти даль-
ше. В портфолио наших экспозиций 
есть и первая выставка на Междуна-
родном фестивале анимации в Баку, 
причем работы присылались со все-
го мира. И хотя с анимацией я никак 
не была связана, но разговор с руко-
водителем фестиваля Рашидом Ага-
малиевым дал мощный импульс для 
проведения этой выставки. Я собра-
ла у всех азербайджанских анимато-
ров их личные работы по раскадров-
ке мультфильмов, рисунки, наброски 
и представила их на разных стендах. 
В предельно короткий срок удалось 

проделать огромную работу, и реаль-
но выставка прошла на ура. Это был 
новый и полезный опыт для меня. 

- Вы смело погружаетесь в неиз-
веданные области, и это замечатель-
но, а что-то еще в этом роде проис-
ходило с вами?

- У меня также есть опыт декора-
тора, часто на праздниках я распи-
сывала стены и сцену детского сада 
«Яшыл ада». Люблю работать с по-
лимерной глиной и создавать из нее 
магнитные брелоки, которые сдаю 
в АBAD. Есть работы по стеклу, по 
дереву, т.е. во мне всегда живет по-
требность создавать и познавать не-
что новое, заниматься чем-то одним 
неинтересно, а новые направления 
позволяют развиваться и работать 
над собой. Все это, конечно же, я про-
ецирую на занятия с детьми и обу-
чаю их работать с другими материа-
лами, создавать 3D-работы. Я не раз 
выставляла свои работы в группо-
вых экспозициях, хотя персональ-
ной выставки у меня еще не было. 

В Баку работает международная ак-
варельная организация IWS-Azerbaijan 
во главе с Сабиной Искендер, кото-
рая избрала меня руководителем дет-
ского отделения IWS-Azerbaijan kids, 
так что с этого года я буду заниматься 
и этим направлением - выставками 
акварелей, пленэрами и конкурсами.

- Сколько у вас групп и как они 
различаются по целям и направле-
ниям работы?

- Есть группы малышей, которые 
готовятся к поступлению в школу по 
конкретной программе. С 7 лет начи-
нается обучение рисованию и живопи-

си. В сегодняшней выставке участво-
вали 36 детей, и это не все ученики. 
Но есть группы и взрослых учеников, 
вплоть до 67-летних, которые прихо-
дят ко мне не один год, сами роди-
тели, иностранцы - и дети, и их ро-
дители. Но детей больше, конечно. 

- Как педагог можете ли вы диф-
ференцировать детей с очевидны-
ми неординарными способностями, 
которые обещают подарить миру 
выдающийся талант?

- Однозначно! Когда впервые при-
водят ребенка и он рисует передо мной, 
я, например, говорю родителям, что 
из него выйдет хороший архитектор, 
но потом выясняется, что его роди-
тели - архитекторы. Это видно сра-
зу по рисунку. Или, скажем, по тому, 
как ребенок ведет кисть, кладет маз-
ки, как у него поставлена рука, мож-
но увидеть его потенциал, но потом 
выясняется, что у него или дедуш-
ка, или еще кто-то был художником. 
Например, среди троих детей одной 
семьи у одного есть четко выражен-
ный талант, а у других, - нет, но это 
не значит, что они не смогут хорошо 

рисовать. Природный талант невоз-
можно не заметить сразу. 

- Это сразу видно, даже если ре-
бенок не прошел обучение?

- Да! Становится абсолютно ясно, 
что выдаст этот ребенок в будущем, 
пройдя обучение. Бывает, некоторые 
не свободные внутренне дети рас-
крываются постепенно. Дети, не стес-
ненные в семье разными запретами, 
всегда лучше, оригинальнее и про-
дуктивнее работают, и я часто гово-
рю родителям, что учусь у их детей, 
- настолько неожиданны и богаты их 
фантазии и воображение.

- Считается, что занятия музы-
кой, независимо от того, станет ли 
ребенок музыкантом, необходимы 
ребенку для его дальнейшего раз-
вития и кругозора, и здесь имеется 
в виду не только понимание класси-
ческой музыки, но и более глубокое 

проникновение в любой жанр му-
зыки. Можно ли сказать то же са-
мое о занятиях живописью? Была 
ли у вас возможность наблюдать за 
детьми, которые, пройдя ваш курс 
обучения, ушли, повзрослев, в дру-
гую сферу деятельности?

- Сегодня на выставке я говорила 
как раз о том, что не жду, чтобы все 
мои воспитанники стали художни-
ками, но рисование, подобно чтению 
книги, развивает образное мышле-
ние, концентрацию и внимание. Са-
мые отъявленные шалуны и непосе-
ды, стоит им только сесть за работу, 
поражают своей сосредоточенностью, 
они буквально уходят от реально-
сти и погружаются в свою картину 
и тот мир, который раскрывается пе-
ред ними. Иногда я даже забываю, 
что в комнате сидят дети, настоль-
ко тихо и бесшумно они работают. 
Еще я требую от них доводить ра-
боту до конца, даже если она им не 
нравится, но она должна быть завер-
шенной. Это одно из важных качеств 
для их будущего. У меня есть гиперак-
тивные дети, есть дети с синдромом 
аутизма и даже Дауна, но во время 
работы они становятся совсем дру-
гими, и родители признаются в бла-
готворном влиянии наших занятий. 
А как они рисуют! Сказочно! Заня-
тия живописью не только не меша-
ют школьным урокам, но еще боль-
ше стимулируют и развивают инте-
рес детей. Здесь они расслабляются, 
и это помогает им быть собранны-
ми в школе. 

- Фидан ханым, нет сомнений 
в том, что интерес детей стимули-
рует атмосфера, которую именно 
вы создаете на своих занятиях, где 
дети с удовольствием занимаются 
живописью, чувствуя себя в эмо-
циональном и психологическом 
комфорте. Все мы знаем, что толь-
ко личность педагога может поро-
дить любовь ребенка к какому-ли-
бо предмету или навсегда создать 
неприязнь к нему, т.е. педагог фор-
мирует отношение. Вы задаете на-
правление мышления, воображе-
ния, настроения, наполняете атмос-
феру своей любовью к живописи 
и к самим детям, параллельно да-
вая ценные знания по искусству. 

- Мы очень рады, что наша вы-
ставка прошла в Арт-галерее Лейлы 
Хазари, которая своим доброжела-
тельным и приветливым отношени-
ем создала для наших детей все ус-
ловия, огромная ей благодарность. 
Работы детей после выставок висят 
в офисах и кабинетах их родителей, 
они дарят их своим друзьям и знако-
мым, это наполняет их значимостью 
своего труда и возможностью поде-
литься радостью творчества. Дети 
развешивают картины у себя дома на 
стенах, разрисовывают стены, про-
являя креативность во всем.

- Сочетаете ли вы свои занятия 
с анализом классических произведе-
ний мировой живописи, учатся ли 
дети их понимать, разбирать ком-
позицию, цветовую палитру, чи-
тать идею?

- Непременно. У нас определен-
ные дни посвящаются, скажем, Ван 
Гогу или Модильяни, когда дети об-
суждают их работы и стараются их 
копировать в той же технике, что тоже 
очень важно и нужно. Я распечаты-
ваю мировые шедевры, даю детям за-
дание прочитать и написать неболь-
шой конспект о жизни и творчестве 
художников. Все это коллективно об-
суждается и каждый выбирает ту ра-
боту, которую он хотел бы повторить, 
ведь дети учатся на полотнах гениев.

- Ваше перспективное видение за-
нятий с детьми вызывает одобрение 
и восхищение, подопечные оканчи-
вают ваш курс вполне созревшими 
в художественном и эстетическом 
отношении личностями, и это доро-
гого стоит. Горизонты раздвигаются 
и это неудивительно при столь про-
думанном подходе и глубоком отно-
шении к своему делу. В добрый путь!

Стартовала международная про-
грамма «Шуша - Молодежная 
столица Организации ислам-
ского сотрудничества 2024», ре-
ализуемая при совместном со-
трудничестве Молодежного фо-
рума Организации исламского 
сотрудничества (ICYF) и Ми-
нистерства молодежи и спорта 
Азербайджанской Республики.

Молодежный форум Органи-
зации исламского сотрудничества 
ежегодно выбирает один из городов 
стран - членов Организации ислам-
ского сотрудничества (ОИС) в каче-
стве «Молодежной столицы» с целью 
повышения уровня навыков моло-
дых людей, играющих важную роль 
в развитии страны, а также органи-
зует в течение года международные 
мероприятия в этом городе. Город 
Шуша, выбранный «Молодежной 
столицей» 2024 года на 11-м засе-
дании Исполнительного совета Мо-
лодежного форума, стал 10-й «Мо-
лодежной столицей» Организации 
исламского сотрудничества.

Накануне представителями го-
рода Казани, который был Моло-
дежной столицей ОИС, символиче-
ский ключ был передан культурной 
столице Азербайджана. На церемо-
нии передачи символического клю-
ча был представлен логотип, посвя-
щенный городу Шуша, ставшему 
в этом году Молодежной столицей 
организации.

В мероприятии принимали уча-
стие официальные лица, представи-
тели Молодежного форума ОИС, 
делегации стран - членов этой ор-
ганизации, руководители различ-
ных организаций и более 150 мо-
лодых людей из 36 стран.

Гостям была представлена кон-
цертная программа.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Респу-

блики в Шушинском районе Айдын 
Керимов посредством видеоконфе-
ренции присоединился к церемонии 
старта международной программы. 
Поблагодарив Организацию ислам-
ского сотрудничества за выбор жем-
чужины Карабаха в качестве моло-
дежной столицы, он выразил уве-
ренность в том, что молодые люди 
внесут свой вклад, работая в этом 
прекрасном городе: «В этом году мы 
снова приветствуем жителей горо-
да Шуша. Мы благодарим Органи-
зацию исламского сотрудничества 
за выбор города в качестве моло-
дежной столицы».

В рамках проекта с участием мно-
гих высокопоставленных офици-
альных лиц и представителей мо-
лодежи стран - членов ОИС будут 
организованы мероприятия «Меж-
дународная конференция по лидер-
ству и дипломатии», «NexGen: Фо-
рум социальных инноваций», «Пе-
реговоры исламской молодежи во 
имя мира и гармонии». Кроме того, 
будут осуществляться сотрудниче-
ство с международными и нацио-
нальными учреждениями и орга-
низациями, реализация проектов 
в рамках культурного, образова-
тельного, развлекательного, соци-
ального, спортивного, межкультур-
ного диалога, а также по развитию 
молодежного лидерства и повыше-
ния квалификации.

Международная программа ОИС 
«Молодежная столица» была приня-
та министрами иностранных дел 56 
стран - членов ОИС на конферен-
ции министров иностранных дел 
этих стран, состоявшейся в Кувей-
те в мае 2015 года, а первой «Моло-
дежной столицей» ОИС стал Стам-
бул. Шуша, жемчужина Карабаха 
- 10-й город исламского мира, вы-
полняющий эту миссию. 

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Шуша приняла эстафету
Жемчужине Карабаха вручен символический ключ 

Молодежной столицы ОИС

Дети и изобразительное искусство
Фидан Алимова: После выставок у детей фонтан эмоций,  
                                для них это серьезная мотивация для дальнейшей работы

Перспективное видение занятий с деть-
ми вызывает одобрение и восхищение, по-
допечные оканчивают курс Фидан Алимо-
вой вполне созревшими в художественном 
и эстетическом отношении личностями, 
и это дорогого стоит

ТВОРЧЕСТВО

В целях исследования и попу-
ляризации наследия гениаль-
ного азербайджанского поэта 
и мыслителя Низами Гяндже-
ви Азербайджанский культур-
ный центр при посольстве Азер-
байджана в Турции реализует 
проект по переводу и публика-
ции на турецком языке эпиче-
ской поэмы «Хамсе», являющей-
ся вершиной творчества вели-
кого поэта.

C целью перевода и издания «Хам-
се», в которое войдут впервые пере-
веденные на турецкий язык «Сокро-
вищница тайн», «Лейли и Меджнун», 
«Хосров и Ширин» и «Семь краса-
виц», а также переведенное ранее 
произведение «Искендернаме», ди-
ректор Азербайджанского культур-
ного центра в Турции Самир Абба-
сов и директор кафедры персидско-
го языка и литературы Эрзурумского 
университета имени Ататюрка Ни-
мет Йылдырым подписали соответ-
ствующее соглашение.

Переводчик произведений - Нимет 
Йылдырым, который ранее перевел 
на турецкий язык поэму «Искендер-
наме», опубликованную в 2022 году.

На церемонии подписания ди-
ректор культурного центра Самир 
Аббасов отметил, что Азербайджан-
ское государство придает большое 
значение исследованию и пропаган-

де наследия Низами Гянджеви, и на-
помнил, что по случаю 880-летия ге-
ниального поэта и мыслителя 2021 
год был объявлен в стране «Годом 
Низами Гянджеви».

Нимет Йылдырым выразил бла-
годарность Президенту Азербайд-
жана Ильхаму Алиеву за поддерж-
ку усилий по сохранению и передаче 
будущим поколениям наследия ге-
ниального азербайджанского поэта. 
Ученый-переводчик отметил, что на 
турецкий язык пока переведено мало 
произведений Низами Гянджеви, ко-
торый является гордостью тюркско-
го мира, и подчеркнул важность ши-
рокой пропаганды и популяризации 
всемирно известного поэта в брат-
ской стране.

Он добавил, что перевод произ-
ведений Низами Гянджеви - очень 
сложная, почетная и ответственная 
задача, и сказал, что очень счастлив 
участвовать в уникальном проекте.

Гордость тюркского мира
Поэма «Хамсе» Низами Гянджеви  

будет издана на турецком языке


